

# Vida Nacional

## VIDA POLITICA.-

El interés de nuestra vida política nacional e internacional se ha concentrado en la preparación y realización de la Décima Conferencia Interamericana, que celebró su primera sesión el lunes primero de marzo, en medio del estruendo de nuestras pomposas fiestas carnavalescas.

No podremos dar la crónica completa de la Conferencia ya que nuestras notas se cierran el día 15 de marzo, cuando la Asamblea está en el período culminante de su funcionamiento. Las conclusiones y la impresión de conjunto de

vidades ordenadas a conseguir una televisión que satisfaga los deseos de la Iglesia y la propia dignidad del hombre).

N. B. Los extractos precedentes están traducidos del francés. Cf. la revista "L'Actualité religieuse dans le monde", enero, 1954, París.

### E. LABRADOR, S. J. Wépion, Bélgica

**UN EJEMPLO.-** Los Católicos belgas se lanzan a la televisión.- No hace todavía cuatro meses que la televisión ha comenzado en Bélgica y ya los católicos de este pequeño país han presentado su primer programa religioso en la principal telemisora de Bruselas. La primera emisión tuvo lugar el domingo 21 de febrero. Duró media hora. Los números del programa fueron los siguientes:

- evocación de los orígenes de la televisión religiosa con un discurso del Santo Padre en francés;
- actualidades religiosas

la Conferencia la reservamos para la próxima Vida Nacional.

El día primero de marzo, en las horas de la tarde, estaban reunidos en el Aula Magna de la Ciudad Universitaria —espléndido local capaz para albergar tres mil personas— los Delegados de veinte Repúblicas americanas. Poco después de las cuatro hizo su entrada el Presidente Pérez Jiménez y los Miembros del Gabinete Ejecutivo. Abierta la sesión preliminar por el Canciller Aureliano Otáñez, habló veinte minutos el Presidente de la República en un denso discurso en el que demostró, primeramente, que la Asamblea, al igual de las que le han precedido, es realización del pensamiento y de los ideales que para el Nuevo Mundo expresaron y pusieron en acción ilustres venezolanos antepasados: entre ellos Miranda, Bolívar y Bello. Destacamos entre los párrafos del discurso presidencial el siguiente:

"Aplicaremos a cabalidad el sentido de asistencia recíproca con la superación, a base de progreso espiritual y material, de nuestras condiciones nacionales, que no tenga como único fin el mejoramiento de éstas, sino también, el de disponer los medios que nos permitan concurrir efectivamente a la cita

— las recientes ordenaciones efectuadas en Mons (Bélgica).

— el primer número de una serie titulada 'El Santo del mes'".

Se anunció que la siguiente emisión consistiría en un "film" sobre la Vigilia Pascual y la vida de Moisés en cuadros vivos. Al presente los Católicos no disponen sino de media hora, pero esperan que en el futuro podrán desarrollar programas dominicales por espacio de hora y media. Con este fin han fundado un comité de televisión religiosa y han equipado un estudio moderno para asegurar la realización de los programas. No sólo eso. Cuentan con la cooperación de expertos en el arte y la ayuda de técnicos profesionales. Las líneas generales que se han propuesto presentar en futuros programas son entre otras: La liturgia de la Misa y otras ceremonias del culto, representaciones artísticas de los artículos de la fe, la vida misionera de la Iglesia, las actividades católicas en el mundo, etc. Los Católicos belgas siguen en esto la trayectoria trazada por los Católicos de Estados Unidos, de Francia, Italia, Inglaterra.

de la fraternidad cuando algunos de nuestros pueblos reclame la presencia de nuestro auxilio; con propender a nuestro desarrollo integral en armonía con el de América, y, por consiguiente, en forma que no tienda a lesionar a los otros pueblos; con darle al intercambio económico la amplitud del beneficio entre las partes en lugar de circunscribirle a miras egoístas de provecho material; con hacer que prevalezcan los superiores intereses comunes de nuestras naciones sobre las pretensiones de grupos; con poner al servicio de quienes lo requieran los resultados de nuestra experiencia en la solución de determinados problemas y las ventajas técnicas de que disponemos..."

Contestó al Señor Presidente de la República el Canciller Colombiano Dr. Evaristo Sourdis, Presidente de la Delegación Colombiana. Impresionó generalmente su discurso del que extractamos dos de los párrafos más significativos:

"Venimos con mente clara y atenta a trabajar por los intereses comunes del Nuevo Mundo y por la paz universal. A medida que el totalitarismo comunista extiende su círculo de esclavitud y de muerte, vuelve a tener expresión y sentido el pensamiento apostólico de Jefferson, quien concebía a América como el continente de la libertad frente a los avances del despotismo. Esto es más cierto que nunca en esta hora angustiada del mundo en que asistimos con asombro, no al simple choque de dos civilizaciones, sino de dos conceptos diametralmente opuestos de la sociedad y de la persona humana: un criterio de categorías perecedoras, y un sentido espiritual de la vida que restaura para la Humanidad el predominio de los valores eternos. Nosotros empuñamos con firmeza la bandera cristiana. Sabemos que los recursos morales deben sumarse a las fuentes de riqueza del continente para que éste sea libre y sea fuerte. Sabemos también que la libertad y la grandeza no son dádivas de la suerte, sino el premio de una diaria conquista que muchas veces hay que pagar con moneda de dolor y sacrificio

y conservarlas con el ejemplar ejercicio de la voluntad..."

... "Caracas es una ciudadela sagrada del continente, por su caudalosa contribución a la gesta emancipadora, por el desprendimiento extraterrestre de sus hijos, por las crueles devastaciones que la aureolaron de martirio, y porque como dijo Martí, en ella América, al estremecerse desde las entrañas hasta las cumbres, se hizo hombre y fue Bolívar. Ahora la ciudad avanza tumultuosamente hacia el porvenir con el pujante ímpetu de la victoria alada. Bien se advierte que ha hecho su nido en el árbol del futuro. La noble nación que os ha tocado en suerte presidir, es una nueva Canaan favorecida con todas las riquezas de la tierra. Su milagroso desarrollo económico no es sólo un don de la naturaleza, sino la recompensa del esfuerzo humano sostenido. En buena hora se reúne la Décima Conferencia Interamericana en esta nación, viviente símbolo de las posibilidades inagotables del continente..." "Así como en el siglo pasado Venezuela se desbordó para luchar por la libertad política de América, ahora se adelanta a librar las batallas de su liberación económica. Bajo la sacra inspiración de Bolívar, Padre y Señor Nuestro, prometemos solemnemente cumplir nuestra tarea de trabajar por la paz, el bienestar y la unidad de nuestras repúblicas. Así la Conferencia de Caracas, marcará un hito decisivo en los anales del Nuevo Mundo".

Las palabras del Canciller Sourdis expresaban un sentido anticomunista fundamental no simplemente en conveniencias económicas, sino en principios indelebles de la filosofía cristiana. Expresaban también una admiración por la violenta modernización de la ciudad de Caracas y sobre todo una especial veneración a la figura del Libertador Simón Bolívar. En consecuencia el primer acuerdo de la Conferencia fue: "Poner bajo el auspicio del recuerdo inmortal del Libertador, Simón Bolívar, sus trabajos y deliberaciones y reunirse, junto a su tumba, en homenaje a su lucha revolucionaria y como promesa de lealtad a sus ideales de unión ame-

ricana.”

Otro de los acuerdos fue la designación del Canciller Otáñez como Presidente definitivo de la Asamblea.

La Delegación de Guatemala, por boca de su Presidente, Guillermo Toriello, provocó el primer debate significativo de la Décima Conferencia, pidiendo que la comisión de asuntos jurídico-políticos se dividiera en dos sub-comisiones.

La proposición, al parecer baladí, dió en la votación el siguiente balance: **A favor:** Guatemala, El Salvador, Uruguay y México. **En contra:** Colombia, Brasil, Cuba, Chile, Ecuador, Estados Unidos, Haití, Honduras, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Venezuela. **Abstenciones:** Bolivia y Argentina.

Con ligeras variantes esta votación, que se provocó tal vez como un tiento expresa tres sectores de opinión en la Asamblea. Reservas de Argentina, oposición de Guatemala, y adhesión en la mayoría de las repúblicas vendrán a repetirse en los debates centrales como el provocado por la proposición norteamericana sobre la intervención comunista.

Precisamente, esta crónica apenas puede alcanzar sino a señalar muy rápidamente el comentadísimo discurso del Delegado Guatemalteco Guillermo Toriello, en defensa de su nación por el apelativo de comunista que se le aplicaba. Toriello, no se contentó con rechazar el apelativo sino que dirigió manifestas alusiones al intervencionismo de Estados Unidos en muchas repúblicas latinoamericanas. Suscitó simpatías y acalorados debates el discurso de Toriello. El Señor John Foster Dulles impresionó también muy favorablemente por sus expresiones contra el comunismo con un sentido cristiano de la vida, muy en consonancia con el discurso del Canciller Sourdis. Posteriormente hubo de replicar, en tono algo airado, a las alusiones del Delegado de Guatemala; y estos incidentes han preparado la votación sobre la proposición norteamericana referente a la intervención co-

munista. Guatemala se abstuvo de intervenir en el debate. México, Argentina y Panamá, propusieron enmiendas. Varias repúblicas más, entre ellas Bolivia y El Salvador, mostraron simpatías por las enmiendas propuestas. Pero finalmente triunfó la proposición norteamericana.

Al cerrar esta crónica están sobre el tapete la cuestión del **colonaje**; unas indicaciones de la Delegación de Panamá sobre la **discriminación racial**; las proposiciones sobre **asilo territorial**, y la cuestión álgida de Haya de la Torre, latente en muchas de las proposiciones; y algunos asuntos de vivísimo interés en las **relaciones económico-sociales de Estados Unidos y las demás repúblicas americanas.**

## VIDA ECONOMICA.-

Con íntimo regocijo vamos a recoger algunos detalles índice de una evidente pujanza económica, debida no menos a la iniciativa oficial, que a la privada:

**Obras Públicas.**- El Dr. Marco A. Casanova, Director Gerente del Banco Obrero, ha comunicado a la prensa que van a construirse doscientos superbloques de 15 pisos cada uno, en el plazo máximo de 7 años, para resolver el problema de la vivienda de los cerros caraqueños, en los que habitan actualmente alrededor de doscientas mil personas. “De estos doscientos superbloques —añadió el Dr. Casanova— dos se comenzarán a construir antes de 15 días en terrenos ubicados al final de la Urbanización Artigas”. Otros dos se comenzaron ya a edificar en terrenos adyacentes a la entrada de El Atlántico. El costo total será de cuatrocientos millones de bolívares, a razón de dos millones de bolívares cada superbloque. Consultado acerca del Cerro Piloto, para donde se han previsto veinte superbloques, informó que con toda seguridad se concluirán en diciembre del corriente año.

Para diciembre se anuncia también la inauguración de otra espléndida obra

en beneficio de los obreros. Se trata de la Colonia Vacacional de Los Caracas, acondicionada espléndidamente por el Ministerio del Trabajo: con 152 casas, edificios de apartamentos, centro cívico, campos de deportes, mercados, comedores populares, plazas y zonas verdes, piscinas a orillas de los ríos, ambiente de mar y de montaña. Simultáneamente podrá dar cabida a dos mil personas y quedará comunicado con Naiguatá por una excelente carretera.

Se están ultimando los preparativos para la obra del Ferrocarril Puerto Cabello-Barquisimeto, que se iniciará con espléndida maquinaria del MOP, el día 15 de marzo.

Capitalistas privados de Anzoátegui y Bolívar, están estudiando las posibilidades de construir un puente sobre el río Orinoco entre Ciudad Bolívar y Soledad. Este puente habría de medir no menos de 1.200 metros que es la anchura del río en tiempo de invierno. Se dice que existen facilidades naturales para construir dicho puente ya que en todo el centro de la angostura del Orinoco, existe una gran laja denominada "Piedra del Medio", y la Isla del Degredo, pudiendo servir cualquiera de ellas de base central. El capital para construir el puente debería ser aportado por una empresa integrada por capitalistas criollos, las compañías explotadoras del hierro y los Gobiernos Nacional y de los Estados Bolívar y Anzoátegui.

**Minas.-** De Barquisimeto anuncian que el geólogo Arvin Andor Gombos, húngaro de 38 años de edad, ha descubierto importantes yacimientos de hierro a 21 kms. de Bobares, que sólo está a 30 kilómetros de Barquisimeto. El lugar de los yacimientos se llama La Brujita, y se encuentra al borde de la carretera Falcón-Lara. El geólogo ha presentado muestras de hierro, indicando que el yacimiento alcanza a más de 40 kms. cuadrados. Ha procedido igualmente a denunciarlo ante el Ministerio de Minas e Hidrocarburos.

Están en plena actualidad las famosas Minas de Carbón Santa María, en

Naricual, no lejos de Barcelona. El día 25 de febrero se procedió a abrirla por expertos contratados por el Ministerio de Minas e Hidrocarburos. Es bien sabido que esta Mina permanecía cerrada desde hace 7 años, cuando explotó, ocasionando la muerte de 13 obreros. Los técnicos que se encargan de las apreciaciones sobre la cantidad de carbón que pueda haber en las Minas de Naricual, afirman que su producción puede durar muchos años en gran cantidad, advirtiéndose además que el carbón es apropiado para poner en funcionamiento los grandes hornos de la industria siderúrgica que se proyectan en el Estado Bolívar. Todas estas circunstancias hacen mirar con singular interés los primeros trabajos de reexploración y acondicionamiento que se están efectuando en Naricual.

La Corporación de Fomento está acopiando datos relacionados con las empresas criollas explotadoras de Diamantes en el Sur del Estado Bolívar. La explotación se hace actualmente poco productiva por la ausencia de vías de comunicación y la escasez alimenticia, por la carencia de agricultura y ganadería en los alrededores de los campamentos. La vida de los buscadores de Guayana y el interés de la Corporación Guayana y el interés de la Corporación de Fomento está en resolver este problema.

La explotación del hierro en el Cerro Bolívar ha iniciado una marcha progresiva, anunciándose que se han exportado ya desde Puerto Ordaz 67.200 toneladas. En la actualidad se tiende un ramal ferrocarrilero por el costado Norte del Cerro Bolívar.

**Agricultura y Cría.-** El Instituto Agrario Nacional, ha iniciado la parcelación de El Cenizo. El Cenizo se halla situado en el Distrito Betijoque (Trujillo); su clima es tropical y subhúmedo, con una temperatura media de 27 grados centígrados y una precipitación de 1.200 mm. Con el sistema de riegos que se ha construido se podrá regar una superficie de 10.000 hectáreas. La par-

celación actual se efectuará en una extensión de 2.131 hectáreas, que serán divididas en 23 parcelas de 50 a 100 hectáreas cada una. Ya la maquinaria necesaria ha sido trasladada a El Cenizo, y se comenzará en breve la construcción de las viviendas para los parceleros, carreteras, centro administrativo y otras instalaciones en condiciones similares a las de la Colonia Turén.

El Ministro de Agricultura y Cría, a su regreso del Oriente, anunció a la prensa que va a procederse inmediatamente a la realización del Programa de Fomento Pecuario en el Estado Monagas; y que al efecto ya se encontraban en Maturín once equipos mecánicos que serán puestos en actividad dentro de pocos días. El Plan Ganadero anunciado y el Parque para Exposiciones Agropecuarias Permanentes serán servicios que próximamente se extenderán a otros Estados de la República.

El Dr. Mauricio Berrizbetia, Secretario de la Cámara Agrícola, aseguró que Venezuela puede cubrir sin importaciones sus necesidades de papas. Exhortó al Gobierno y a capitalistas privados a que secundaran la dura labor de nuestros agricultores instalando redes de frigoríficos para conservar la papa y evitar así que el productor venda mal su cosecha.

Se discute vivamente en el Zulia sobre un triple proyecto para poner en

producción las feraces regiones del Sureste del Lago. Hay quienes defienden la necesidad de construir un puerto al Sur del Lago. Otros defienden calurosamente el proyecto de carretera Maracaibo-Machiques-Colón-San Cristóbal-Cúcuta. Recientemente se habla de la construcción de un Ferrocarril en la misma dirección con una extensión de 250 kms. y un valor aproximado de 60 millones de bolívares.

## VIDA SOCIAL.-

La Academia de la Historia, el Concejo Municipal y el Congreso Nacional han participado en una serie de homenajes tributados al Maestro del Libertador, Simón Rodríguez, al ser trasladados sus restos desde Lima al Panteón Nacional de Caracas.

Vienen celebrándose también homenajes públicos al General Daniel Florencio O'Leary, con ocasión del primer centenario de su fallecimiento.

Duelo nacional muy justificado ha supuesto en toda la nación la muerte del ilustre historiador Don Vicente Lecuna, el más eminente de nuestros especialistas en la vida y obra del Libertador Simón Bolívar. "SIC" se asocia a este duelo con una nota especial que le dedicamos en otra sección de la Revista.

